

Zeitschrift:	Le mouvement féministe : organe officiel des publications de l'Alliance nationale des sociétés féminines suisses
Herausgeber:	Alliance nationale de sociétés féminines suisses
Band:	34 (1946)
Heft:	718
 Artikel:	L'Oeuvre de secours aux enfants en Amérique du Sud
Autor:	A.W.-G.
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-265989

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 08.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Soutenez votre „Mouvement“ en réservant votre clientèle aux maisons et institutions qui l'utilisent pour leur publicité

...A GENÈVE

Tous les combustibles
s'achètent chez

Mazout

ANTHRACOKE S. A.

Place des Eaux-Vives 8 4.32.50
Téléphones: 4.32.59 4.32.58
(3 lignes)

le choix pour toutes les bourses

Vous trouvez

toujours un beau choix de plantes
vertes et fleuries, fleurs coupées,
bouquets et couronnes, chez

E. Preisig, Horticulteur-
fleuriste
Rue de Villereuse Genève



POMPES FUNÈBRES OFFICIELLES

de la Ville de Genève, Carouge et Lancy
5, rue de l'Hôtel-de-Ville, 5, au 1^{er}

Téléphone : 4.32.85 (permanent)

s'adresser au téléphon de suite à l'adresse ci-dessus
FORMALITÉS GRATUITES

EN CAS DE DÉCÈS

juridique est contraire à l'équité, à la justice, à la raison et souvent préjudiciable aux intérêts de la famille.

Emet le vœu que la femme mariée conserve la propriété et l'exercice de tous les droits, dont elle jouissait avant son mariage, qu'elle puisse notamment:

Porter son nom;

Conserver sa propre nationalité;

Participer au choix du domicile commun ou choisir son propre domicile, si les circonstances l'exigent;

Exercer toute activité ou profession de son choix;

Exercer tous les droits attachés à la propriété sur les biens qu'elle possédait avant son mariage et sur ceux qu'elle a acquis postérieurement au mariage;

Posséder des droits égaux à ceux de son mari sur les biens acquis en commun;

Passer avec son mari tous les contrats autorisés par la loi entre individus non mariés;

Exercer des droits égaux à ceux de son mari sur les enfants issus du mariage.

(à suivre)

Pour le service domestique

La pénurie persistante d'employées de maison naurait dû, semble-t-il, décourager tous ceux qui s'intéressent de près ou de loin au service domestique, mais ce n'est pas le cas, comme on peut s'en convaincre par la lecture du dernier rapport de l'Association suisse pour le service domestique.

A la suite de la diminution des naissances dans les années entre les deux guerres, il y aura chaque année et jusque vers 1954/55, 10 000 jeunes gens en âge d'entrer dans la vie professionnelle de moins que dans les années d'avant-guerre; le service domestique ne pourra que subir de façon sensible les répercussions de cet état de choses».

L'amélioration des conditions de travail et leur réglementation par le contrat-type de travail n'ont pas été négligées et l'Association suisse et les commissions cantonales, en collaboration avec les autorités compétentes, ont travaillé activement à leur réalisation. A fin 1945, le nombre des contrats-types de travail s'élevait à 17, des nouveaux contrats ayant été mis en vigueur dans les cantons de Bâle-campagne, de Schaffhouse et de Fribourg; dans ce dernier canton, ce n'est toutefois que le seul personnel domestique agricole masculin et féminin qui est au bénéfice de ce contrat.

La formation professionnelle de l'employée de maison est plus importante que jamais car elle joue un rôle très grand dans la considération accordée à une profession. Ce n'est malheureusement qu'un nombre relativement petit d'employées de maison qui, chaque année, fait un apprentissage ménager; cet apprentissage n'étant pas encore reconnu légalement, notre population ne lui accorde pas la même estime qu'à l'apprentissage des autres métiers. L'acquisition par le peuple de l'art. 34 ter de la Constitution fédérale aurait donc une très grande signification pour le service domestique, car il confère à la Confédération la compétence de légiférer en matière de protection ouvrière et de formation professionnelle. C'est grâce aux efforts de l'Association suisse pour le service domestique que le service domestique a pu être compris dans cet art. 34 ter.

Le perfectionnement professionnel exerce aussi une grande influence sur le relèvement du niveau d'une profession. L'organisation de cours spéciaux de perfectionnement pour employées de maison a donc été étudiée, ces cours se termineraient par un examen et la délivrance d'un certificat de capacité aux élèves les plus qualifiées.

Les rapports des commissions cantonales, qui forment la seconde partie de ce rapport, donnent une idée du développement très grand pris par l'enseignement ménager post-scolaire obligatoire dans notre pays.

Le XII^e rapport (1945) de l'Association suisse pour le service domestique peut être obtenu auprès de son secrétariat romand, 10, Taconnerie, Genève.



Nouvelles des Sections suffragistes

La section de Lausanne a ouvert son activité d'hiver, le 8 novembre, par une vivante et fort intéressante reprise de contact, sous la présidence de Mme A. Quinche. Plus de 800 convocations avaient été lancées, mais il n'y eut pas 800 personnes dans la petite salle du Lyceum, loin de là, cependant l'auditoire était frémissant, et les échanges de vues ont été aussi vifs que

pleins d'entrain. On était même venu de Cossonay (M. Ch. Bettens, député, et Mme Leuba, présidente des Femmes abstinentes vaudoises, à Cuarnens).

Cette séance était consacrée à l'actualité suffragiste: les échecs des deux Bâle et de Genève, qui n'ont point ralenti le zèle des suffragistes, puisqu'aucune de ces votations n'est probante, les congrès d'Interlaken et de Zurich et le stand du Suffrage au Comptoir.

Mme Quinche évoqua le congrès international, Mme E. Delisle, présidente des Femmes abstinentes de Lausanne, le congrès de Zurich dont elle releva la haute tenue, l'heureuse influence; ce congrès a facilité la compréhension mutuelle, encouragé à poursuivre la tâche, dans tous les domaines: familial, professionnel, éducatif, social, politique; la nécessité du bulletin de vote, qui seul permet d'accomplir les réformes que l'on désire, a été la conclusion forcée de tous les exposés, ou presque. Cette atmosphère «droits politiques des femmes», qui n'était pas voulue, a beaucoup impressionné.

Mme E. Semmwald, secrétaire au Greffe municipal à Lausanne, une jeune pleine d'enthousiasme, a évoqué avec esprit le travail des propagandistes au stand du Comptoir suisse et énuméré les objections, — toutes non valables — et les arguments — tous valables, — qui se sont échangés à Beaulieu. Mme Semmwald est persuadée et ses raisonnements sont inattaquables. On lui souhaite dans l'avenir des auditoires farouchement hostiles au suffrage féminin, qu'elle convaincra en un clin d'œil (au propre comme au figuré).

Enfin Mme Prince, de Genève, raconta les expériences faites par les Genevoises au cours de la dernière campagne; son exposé a été suivi avec un intérêt passionné. Qui a dit que les femmes n'étaient pas organisatrices et ne comprenaient rien à la politique?

A 23 heures, on discutait encore des moyens de faire césser le jeu de la balle qui consiste à renvoyer les demandes suffragistes de la Confédération aux cantons et des cantons à la Confédération et de convaincre la moitié des votants plus un, la moitié des cantons plus un.

S. B.

L'Oeuvre de Secours aux Enfants en Amérique du Sud

Les membres de l'Union des Femmes de Genève étaient invités, le 2 novembre, à entendre Mme Thelin-Flournoy raconter son récent voyage en Amérique du Sud. Celle-ci accompagnait son mari, secrétaire de l'Union internationale de Secours aux Enfants, en mission dans ce continent. Il s'agissait de visiter dans les divers pays sud-américains, les centres qui travaillent en faveur des enfants d'Europe et les institutions qui secourent les enfants sud-américains. A travers ces immenses espaces, tous les déplacements se firent en avion, afin de gagner du temps, car l'horaire était chargé (durant 113 jours de voyage, M. et Mme Thelin furent conviés à 112 diners, 147 thés, cocktails et réceptions diverses, sans parler des conférences, discours et visites).

De Lima à La Paz, Buenos-Ayres et Rio de Janeiro, les auditrices ont suivi, avec un vif intérêt, les voyageurs dans les orphelinats, colonies, établissements de plein-air, etc. Les uns sont encore régis par les anciennes méthodes : uniformes, discipline, rigidité; les autres tentent une expérience éducative palpitante pour l'avenir, telle la maison familiale de Rio de Janeiro: communauté d'activité entre les orphelins qui assurent la marche de l'établissement sous la direction de trois personnes; chaque enfant est libre de choisir ses vêtements, la direction de ses études ou de son apprentissage; on peut observer là une vaste famille, véritable pépinière de futurs artisans aussi bien que d'artistes, ou de candidats aux carrières libérales.

Mme Thelin s'est attardée plus longtemps sur son séjour à La Paz, le manque de place nous oblige hélas! à renoncer à noter ici les très intéressants détails qu'elle nous fournit.

L'aide des divers pays à l'Union Internationale de Secours aux enfants est considérable (60 millions de francs suisses depuis 1940) et elle se poursuit. Les comités qui sont à l'œuvre ont d'autant plus de mérite que, chez eux aussi, des milliers d'enfants ont besoin d'aide en ces régions où l'on manque de lait. Cependant ils donnent leur peine et leur argent pour l'Europe en ces temps si durs. A leur tour, les Européens s'en souviendront et, dès qu'ils le pourront, secourront les enfants du sud de l'Amérique.

A. W.-G.

Floriana

Institut pédagogique privé
Pontaise 15 — LAUSANNE

Nouvelle Direction : E. PIOTET Tél. 2.92.27

Formation de gouvernantes-institutrices pour familles suisses et étrangères

Préparation d'assistantes pour Hommes d'enfants, Colonies de vacances, Maisons de refuge, etc.

Professeurs diplômés, Diplômes, Placement des élèves assuré.

Floriana

Floriana